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□本报记者 周强

近日，在第十四届全国冬季运动会雪车项目的比赛

中，李纯键与队友稳定发挥，连夺双人雪车和四人雪车

两块金牌，为河北收获十四冬首枚金牌，也成为历史上

河北籍运动员首次获得全冬会具有里程碑意义的金牌。

从上一届全冬会的第三名，到本届的两块金牌，他不仅

圆了自己的冠军梦，还创造了河北冰雪运动的历史，为

河北冰雪运动发展注入了新的动力。今天我们就走近这

位冠军选手，听他讲述自己的成长往事。

田径少年转项雪车训练

李纯键于 1996年出生于衡水，从小就展露出极好

的运动天赋，“我小时候比较爱动，父母曾一度以为我有

多动症”。上学后，他一直保持了较好的田径成绩，2011

年，他考入衡水中学，“入学后，我先后师从肖新岭、杨立

军两位教练，在校期间，我专攻田径项目，刻苦锻炼，曾

夺得省青少年田径锦标赛和省中学生田径锦标赛男子

100米、200米金牌，至今仍是衡水市 400米栏纪录的保

持者”。

高中毕业后，他以体育考试第二名的成绩进入了北

京体育大学。2015年读大二时，李纯键第一次接触雪车，

当时他甚至都不清楚雪车是什么。“当年，国家雪车队的

教练到北京体育大学跨项目选材，我发现很多要求都跟

我比较符合，就抱着试试看的想法报了名”。没想到，在报

名的上百人中，经过层层选拔，他竟然被选中了。“选拔之

后直接进入国家队，我抓住了这个非常难得的机会”。

虽然顺利进入雪车国家队，但对于雪车项目，他之

前几乎没有接触过，“只是在电视上看到过一回，其他的

并不了解。”雪车被称为“冰上 F1”，最高时速可达 140多

公里，观赏性强的同时危险系数也很高。“雪车速度很

快，视觉冲击很强，刚开始的时候主要是很害怕”。因为

当时国内没有雪车赛道和赛事，他长时间随国家雪车集

训队在国外拉练。最初训练的时候，赛道弯曲处的离心

力会把运动员甩出去，甚至翻车都成了“家常便饭”，因

此，他身上常常是伤痕累累。面对困难，他没有放弃，反

而是越挫越勇，“主要是做好自我心理建设，不断暗示自

己，这次翻车了，我下次一定能开好”。知道他是初次接

触雪车，教练在平时的训练过程中也多了几分耐心，“一

直鼓励我，一直在开导我”。就这样，他和队友很快度过

了不适应的阶段，并迅速提升着自身的技术，仅仅两年

后，便站在了奥运会的赛场上。

两度征战冬奥赛场

2018年，他参加了平昌冬奥会，成为河北省首位登

上冬奥会赛场的运动员。在平昌冬奥会上，印着五星红

旗的雪车在李纯键的操控下，在蜿蜒的赛道上疾驰，最

终定格在 50.13秒，第一次参加冬奥会，就取得了 26名

的亮眼成绩。他坦言，好成绩都是“用血肉之躯一次次撞

出来的”。虽然经历过大大小小的伤病，但能代表中国站

在冬奥会的赛场上，他感觉“一切都值了”。2022年北京

冬奥会，他和队友再次站到了赛场上，“这次感觉心态平

和了许多，毕竟是在家门口进行的比赛”。放松的心态，

再加上这几年的刻苦训练，李纯键和队友们在这一次冬

奥会上取得了 22名的不俗成绩，这对于起步不久的中

国雪车项目是一个里程碑式的跨越。

虽然成绩在节节攀升，但两个重要的因素一直影响

着中国雪车运动员的跨越提升，“首先是技术层面要再

精细化，队员的配合上要再默契。平昌冬奥会的时候，就

是因为在操作上有所欠缺，对车对赛道的感觉还不够，

过重操作和过轻操作比较多，导致雪车多次撞到雪道，

很大程度上影响了比赛成绩”。雪车是一个集体项目，两

个人或四个人的配合在比赛中很重要。李纯键是舵手，

除了启动时助力增速外，还负责行进过程中方向的控

制，练好技术，加强配合是他一直注重的环节。“我们一

般会把配合加入到训练之中，比如说启动的配合，包括

推车过程，去磨合相互之间的感觉”。

除了技术和配合，还有一个关键的因素就是体重，

“中国选手的体重与外国选手存在差距。因为雪车速度

快、离心力大，必须有足够的重量才能将车稳住”。中国的

雪车队员是跨项而来，身材匀称，与外国选手相比轻了许

多。比赛时，他不得不把雪车的配重增加了 30公斤，但这

样又会影响启动速度。因此，要提升成绩，雪车队员们除

了“多练”还要“多吃”。现在很多人都在减肥，而他和队友

们却要“千辛万苦”地增肥。“开始的时候我还犹豫，认为

吃胖了会影响速度，但教练解释说这是一个全面的过程，

肌肉增加了，速度也会提上来了”。在教练的指导下，李纯

键开启了增肥之路，事实证明，教练的说法是正确的，增

肌增重的同时，速度依然能保持得很好。

十四冬夺金圆梦 目标锁定米兰

在上一届全冬会上，李纯键在雪车项目的比赛中屈

居第三，他一直引以为憾，因此在十四冬打个翻身仗成

了憋在他心底的一个愿望，“十四冬比赛之前，我们一直

在备战世界杯，虽然没有针对十四冬进行过多的训练，

但更高规格的赛事备战也起到了很大的助力作用”。由

于性能最好的几辆雪车已经被运往国外准备参加接下

来的世界杯，因此，留在国内的几辆车性能稍差，这也给

他参加十四冬的比赛增加了难度，“在第一轮比赛时，我

在 11号弯稍微出现了一些失误，下来以后我进行了反

思，也跟教练进行了请教，随后调整了技术，在第二轮的

时候，就把成绩赶上来了”。

两轮比赛过后，他以 0.1秒的差距暂列第二，这个成

绩反而让他的心态放松了下来，“知道成绩之后，我并没

有着急，因为我已经清楚了问题所在，并且在第二轮调

整过来了，这个 0.1秒在自己的控制范围之内，只要正常

发挥就能实现反超，反而是前两轮获得第一名的选手压

力更大一些”。在第二天的比赛中，他最终以 3分 59秒

72的总成绩夺得第十四届全国冬季运动会雪车项目男

子双人雪车冠军。“夺冠后心情很激动，算是圆了自己的

一个梦，也完成了自己既定的目标”。

双人雪车的比赛过后，他又投入到四人车的比赛备

战中，“心情还是很放松的，因为拿了一块金牌以后，心态

更平稳了，就想在四人车比赛中全力以赴，不留遗憾”。尽

管心态放松，但他明白，接下来的比赛依然艰难，对手在

前不久结束的世界杯上拿到铜牌，实力不容小觑，而李纯

键的团队除了吴青泽以外，另外两位选手都是名不见经

传的年轻小将，实力相差较大。在第一天的比赛中，他和

队友们努力拼搏，发挥出色，以第一名的成绩结束了前两

轮的比赛，“知道自己领先以后，心里压力就比第一天大

了一点，心想既然第一天赢了，那第二天就不能输，毕竟

我们有 0.4秒的领先优势”。作为久经战场的一名老将，

他很快进行了心态的调整。然而，作为车队的舵手，他还

担负着小队长的职责，除了自身调整，他还要考虑其他选

手，“吴青泽是我的老搭档，他心态还是很平稳的，另外两

位队员年龄相对年轻一些，我就告诉他们首先不能因为

领先了就太兴奋，有时候太兴奋了，晚上容易睡不着觉，

从而影响第二天的成绩。其次，也别给自己太大压力，推

车时不能乱了节奏”。最终，他搭档队友凭借四轮精彩绝

伦的稳定发挥，力克强敌夺得冠军。

十四冬的比赛结束后，李纯键经过了短暂的休整，

再次踏上了征战世界杯和世锦赛的道路，“十四冬的这

两枚金牌给我增加了信心，希望在后续的比赛中能做得

更好，争取在米兰冬奥会上取得更好的成绩”。

沿着闪光赛道，飞驰！
访第十四届全国冬季运动会雪车项目冠军李纯键


